
“C罩杯处女口唇茶”消费着公序良俗
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“招聘采茶工竟然要求是处女， 而且胸

围要在C罩杯以上， 这是确有其事还是有意

炒作？” 河南固始县某公司刊登的一则“雷

人”招聘信息引发网友热议，招聘单位回应

称“确有其事”，是为了“传承习俗”。

其实某些特殊的行业甄选员工有些特

殊的条件要求，一点也不奇怪，比如空姐，比

如模特、演员……只要是工作必需，只要无

损身体、人格，都能被接受。

但招采茶工有必要那么麻烦吗？该公司

回应说，此次招聘的10名采茶女将在茶竹文

化节上表演口唇采茶工艺， 采下的茶唤作

“口唇茶”，据说是“历史习俗”。可业内专家

说，所谓的“口唇茶”并非流传至今的习俗，

只是个传说。传说中的口唇茶是要处女用口

唇将茶叶一片片摘下，再放入乳间吸取体香

与精华。

按照岗位要求，也确将如此。应聘采茶

工要每日清洁口腔和身体之后， 才能采茶，

采下的茶会拍卖。但采茶工是清清白白干干

净净的了，那露天没加工的茶叶可不一定干

净， 就算采茶工的口水能替茶叶除尘消毒，

又有谁来保证采茶工的健康？

因此，“口唇茶工艺”的问题不在于它是

传说还是习俗，而是在于贯穿在这个工艺程

序与活动中的工艺思想，是为了迎合子虚乌

有、近乎变态的意趣，将茶看得比人的身体

健康与人格尊严还重要。说是“传承习俗”，

其实是炒作与消费：消费采茶工的身体与人

格来炒作低俗文化包装的商品。不是传承了

习俗，而是消费了公序良俗。

哲学家康德提出过这样的道德律

令———“在行动中， 要把不管是你自身还是

任何其他人的人性永远都当作是目的，永远

不能只当作是手段”。 而招聘C罩杯处女做

“口唇茶工艺”表演，则是把物我颠倒，是把

“人”单纯当作了手段而不是目的。由此，如

果说这是传说，那么传达的是一种腐朽的文

化信息，如果说这是历史习俗，那这就是一

个陋习的标本。今天之所以“失传”，那也是

因为历史进步的自然淘汰。

但是揆诸现实，越来越多的商业炒作偏

爱于从历史陈迹里翻捡历史垃圾， 穷极想

象，搜肠刮肚地扯上“历史”、“文化”来吸引

眼球、遮羞进而使之合法化。对此，理应保持

警惕， 商业活动也必须遵守基本的经济伦

理，不能任由不良商家以社会道德为代价攫

取不道德利益。 ■赵强

都市快评

“这么多年来，在全国各地，涉及同级党委政府主要领导的违纪违法案件，几

乎没有一起是由同级纪委揭发或检举的。”

3月初，山西、吉林、山东三省纪委书记调整，全部异地调任，目前“空降”省纪委书记

已有19人，占总数的六成以上。中国纪检监察学院副院长李永忠就这样感慨。按照目前的

规定，地方纪委实行同级党委和上级纪委“双重领导体制”。

“这样是便于筛选客户。”

看样板间，没有百万资产证明，谢绝入内。湖北武昌一知名开发商开发的高档住宅出

台了这么个规定，引起不少购房者热议：这是必要的看房门槛，还是“歧视购房者”之举？

这家楼盘售楼员就此作出如是解释。

“我有困难找上级，上级有困难我帮忙，这是‘互相支持’。”

云南省建水县第二建筑公司的退休职工们反映， 法人代表王宝鑫拿公司钱买了3辆

车送给建水县住建局，换得女儿的工作。对此，王宝鑫做出了这样的回应，并强调：车是住

建局买的，只是落在公司名下。而住建局副局长白仲俊说，车是企业购买的，住建局只是

借用，至于王宝鑫的女儿，确实在住建局检验科工作，但劳动关系只是借调。

“从现在开始，我们只维持金钱关系嘛，你把我抚养成人，以后长大了，我会

分期偿还养育我的所有费用……”

重庆一名16岁男孩给妈妈陈郝写“绝交信”，要求妈妈做甲方，自己则是乙方，而导火

索是一副黑框眼镜。察觉问题严重了，陈郝只能把儿子带到西南医院临床心理科。医生何

梅称，这孩子一再对医生提到一个问题，小学时，他一直被大孩子欺负，而此时，母亲并没

有发现儿子的变化，只是一味要求儿子要好好学习。

非常语录

14日下午，“清华学堂人才培养

计划” 全面启动仪式在清华学堂前举

行， 这座清华大学最具标志性的建筑

物将成为“清华学堂人才培养计划”的

专用教学场所。据悉，清华将建立6个

清华学堂班， 聘请丘成桐等世界一流

科学家担任“清华学堂首席教授”，现

已有290名优秀学生入选。

如此大手笔确实让人艳羡， 难怪

“清华学堂首席教授”之一的中科院院

士朱邦芬马上作出预测：入选“学堂计

划”的学生中，在未来肯定会出诺贝尔

奖的获得者。

这样的豪言壮语当然是振奋人心

的，只是，不知朱院士得出上述结论的

底气何在。 莫非因为清华学堂曾是中

央研究院“四大导师”的教研之所，“风

水”大大的好？抑或，依据的是大师级

教授门下必出大师级学生的“将门虎

子”逻辑？

我倒是乐意相信， 清华此举是为

了抗衡在此之前已抢先实施“优生优

师”培养模式的南方科技大学。不知道

最终是“百年老大”清华，还是全新体

制的南科大先培养出诺奖得主？———

尽管那只是评价标准之一。

朱邦芬

面孔


